
Muita expectativa para 
a 6ª edição da Caminhada 
Internacional na Nature-
za de Goioerê, que está 
agendada para acontecer 
neste domingo, dia 03 de 
dezembro, no chamado 
Circuito Água Branca 
do Cascalho. O evento 
vai reunir gente de vários 
municípios da região e no 
total serão 11 quilômetros 
de percurso, que serão 
percorridos por trilhas 
e estradas passando por 
uma visita a uma cacho-
eira.
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Técnicos vistoriam terreno onde 
será construído o AME de Goioerê

Quarto Centenário terá R$ 1,5 milhão
da Itaipu para asfalto de estrada rural 

Ismael cobra providências da Sanepar e 
Copel quanto as quedas de água e energia

O prefeito de Ja-
niópolis, Ismael José 
Dezanoski está em 
Curitiba, onde mantém 
contato com diversos 
órgãos do Governo do 
Estado, em busca de 
recursos para o Mu-
nicípio. Na capital do 

Estado, o prefeito apro-
veitou para cobrar pro-
vidências da Sanepar e 
da Copel, em relação as 
constantes interrupções 
no fornecimento de 
água e energia elétrica 
na cidade e na área rural.

Moreira Sales reúne gestantes do
programa ‘Nove Meses de Amor’

O município de Quarto Centenário está 
contemplado com recursos da ordem de R$ 
1 milhão e 583 mil, oriundos da Itaipu Bina-
cional. O dinheiro será aplicado em obras de 
pavimentação de estrada rural e compra de um 
triturador de galhadas.

Na última quarta-fei-
ra, dia 22, a Secretaria 
de Assistência Social de 
Moreira Sales, realizou o 
2º Encontro do programa 
“Nove Meses de Amor”, 
com a participação de vá-
rias gestantes atendidas 

pelo município. A secre-
tária Luana Marchezoni 
explica que os encontros 
são realizados mensal-
mente, sempre com o 
objetivo de esclarecer 
dúvidas sobre a gestação.

Na manhã de on-
tem, uma equipe de 
engenheiras da Secre-
taria Estadual de Saúde 
do Paraná esteve em 
Goioerê para vistoriar 
o terreno destinado à 
construção do novo 
prédio que abrigará o 
Centro de Especiali-
dades Médicas Adilson 
Corpa. PÁGINA 03

Índices da dengue 
chegam a 3,9% 

e Goioerê entra em 
estado de alerta

Projetos para incentivar pequenos produtores
em Goioerê movimentam mais de R$ 4 milhões 
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Acontece no domingo 
a 6ª Caminhada 
Internacional na 

Natureza de Goioerê
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O município de Quarto 
Centenário está contempla-
do com recursos da ordem 
de R$ 1 milhão e 583 mil, 
oriundos da Itaipu Binacio-
nal. O dinheiro será aplicado 
em obras de pavimentação 
de estrada rural e compra de 
um triturador de galhadas.

O anúncio do recurso foi 
feito pelo deputado federal 
Luiz Nishimori, durante 
encontro com o prefeito 
Akio Abe e o assessor Mar-
celo Souza - o Marcelo da 
Jóia. O prefeito destacou a 
relevância do recurso para 
a melhoria da infraestrutura 
viária local e facilitação do 
acesso dos agricultores à 
zona rural. 

“Nós estamos muito 
felizes por esta conquis-
ta e queremos agradecer 
ao deputado Nishimori”, 
disse Akio, acrescentando 
que o recurso é fruto de 

Quarto Centenário terá R$ 1,5 milhão
da Itaipu para asfalto de estrada rural 

O deputado Nishimori fez a articulação para a liberação dos recursos
articulações feitas pelo 
assessor Marcelo. “A todos 
os envolvidos, nosso muito 
obrigado, mesmo”, frisou.

O recurso está sendo 

liberado através do pro-
grama “Itaipu Mais que 
Energia”, que visa apoiar 
os municípios através de 
projetos sociais, ambien-

tais e de infraestrutura. No 
total 434 municípios serão 
contemplados, sendo 399 do 
Paraná e mais 35 do Mato 
Grosso do Sul.

O final de semana foi 
de conquistas para o karatê 
de Goioerê, com atletas da 
Academia Águas Claras Yo-
bukan II - Danketsu, fazendo 
bonito em competição reali-
zada em Foz do Iguaçu. No 
total 15 atletas de Goioerê 
participaram da competição, 
sendo 7 deles premiados com 
medalhas.

O resultado foi muito 
comemorado, uma vez que 
a competição é a maior do 
Paraná e uma das maiores do 
Brasil, reunindo atletas de 
alto nível das mais diversas 
regiões do estado. “Sem 
dúvida, estamos comemo-
rando”, destaca o professor 
Mário Ronei Bento.

O dirigente goioerense 
cita que 2023 foi um ano 
muito produtivo para o ka-
ratê goioerense, sobretudo 

Com 7 medalhistas, Goioerê se destaca 
na maior federação de karatê do Paraná

para os atletas da Academia 
Águas Claras, que apesar 
dos desafios, fecharam o ano 
conquistando várias meda-
lhas na final da competição 
mais importante do estado.

Ronei está agradecendo 
o apoio da Secretaria Mu-
nicipal de Esportes, através 
do secretário Igor Américo, 
bem como ao prefeito Be-
tinho Lima, que tem dado 
total apoio ao esporte local, 
especialmente ao karatê. 
“Nossos agradecimentos 
ao prefeito Betinho e a toda 
equipe da Secretaria de Es-
portes”, disse.

MEDALHISTAS: - Em 
Foz do Iguaçu, os atletas 
medalhistas foram Thayná 
Pulido, Gustavo Kozan, 
Maurício Bugno, Miguel 
Santos,Yago Martins, João 

Lessio e Yuri Leite.

PROFESSORES: - A 
equipe que foi a Foz do 

Iguaçu no último final se se-
mana, foi comandada pelos 
professores  Mário Ronei, 
João Lessio e Yuri Leite.

A equipe fez bonito na competição em Foz do Iguaçu

Dos 15 atletas de Goioerê, 7 foram premiados

Emprego
O Paraná criou 115.073 novos postos de trabalho formais 

no acumulado do ano, quarto melhor desempenho do País. 
Curitiba, lidera o ranking com 19.734 vagas, seguida de 
Londrina (7.548), Maringá (6.883), São José dos Pinhais 
(6.781), Ponta Grossa (4.026), Cascavel (4.000), Pinhais 
(3.452), Toledo (3.022), Foz do Iguaçu (2.835). O Estado 
tem 248 municípios com saldo positivo em contratações, 
quatro cidades tiveram o mesmo número de admissões e 
desligamentos, e 61 apresentaram saldo negativo.

5° Encontro ADI-PR
A Associação de Jornais e Portais do Paraná (ADI-PR) 

vai realizar o 5° Encontro de Jornais e Portais ADI para 
associados. O encontro acontecerá no Falls Iguazu Spa & 
Hotel, em Puerto Iguazú, Argentina, entre 30/11 e 03/12 
de 2023.Em pauta, o encontro vai debater as estratégias e 
planejamento para associados e as novidades para o ano 
de 2024.

Desoneração
O líder do Podemos, senador Oriovisto Guimarães, fez 

um apelo  para que deputados e senadores não derrubem 
o veto do presidente da República sobre a desoneração de 
impostos para 17 setores da economia.“Levantamento do 
IBGE mostrou que os setores contemplados pela desone-
ração geraram 1 milhão de empregos a menos, nos últimos 
cinco anos. Já as empresas que não receberam benefícios, 
tiveram 1 milhão e 700 mil empregos a mais, no mesmo 
período”.

Segunda fase
Está disponível no site do Núcleo de Concursos da 

UFPR o comprovante de ensalamento para as provas da 
segunda fase do Vestibular 2024, que acontecem nos dias 
3 e 4 de dezembro. A segunda fase do vestibular da UFPR 
será realizada nas cidades de Curitiba, Jandaia do Sul, 
Matinhos, Palotina e Toledo. No dia três será aplicada a 
prova de Compreensão e Produção de Textos, no dia quatro 
a prova de conhecimentos específicos.

Ponte de Guaratuba
O DER/PR divulgou a maquete eletrônica da Ponte 

de Guaratuba, no Litoral do Estado. A ponte terá ao todo 
1.244 km de extensão. A concepção estaiada (com os 
cabos) busca integrar a paisagem do meio ambiente e a 
engenharia. O projeto engloba três grandes pontos: modelo 
ambientalmente correto, redução do custo operacional e de 
manutenção, e tecnologia.

Ponte de Guaratuba II
Os serviços da nova Ponte Guaratuba-Matinhos e seus 

acessos estão em andamento desde 27 de outubro, com a 
instalação do canteiro industrial e do canteiro administrativo, 
na margem de Guaratuba. O investimento total na obra é de 
R$ 386,9 milhões, com prazo de 24 meses para a execução.

Ourocap
O Brasilcap sorteia, na próxima semana, o prêmio 

especial Ourocap, que pode chegar a R$ 25 milhões. A 
empresa líder no mercado brasileiro de capitalização dis-
tribuiu R$ 48,2 milhões em prêmios, nos nove meses de 
2023, crescimento de 10% em relação ao mesmo período 
do ano passado.
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Muita expectativa para a 
6ª edição da Caminhada In-
ternacional na Natureza de 
Goioerê, que está agendada 
para acontecer neste domin-
go, dia 03 de dezembro, no 
chamado Circuito Água 
Branca do Cascalho.

O evento vai reunir gente 
de vários municípios da 
região e no total serão 11 
quilômetros de percurso, 
que serão percorridos por 
trilhas e estradas passando 
por uma visita a uma ca-
choeira.

A saída está programada 
para às 7:30 horas, a partir da 
Capela da Água Branca do 
Cascalho. O percurso estará 
devidamente sinalizado. O 
percurso contará com qua-
tro pontos de apoio para os 
caminhantes.

“Este é um evento impor-
tante, que proporciona lazer 
para os participantes, atrai 
pessoas de toda a região 
e movimenta a economia 

Acontece no domingo a 6ª Caminhada 
Internacional na Natureza de Goioerê

A caminhada está prevista para acontecer neste domingo, dia 03 de dezembro

Técnicos da Sesa vistoriam terreno para 
construção do novo AME de Goioerê

Na manhã de ontem, 
uma equipe de enge-
nheiras da Secretaria 
Estadual de Saúde do 
Paraná esteve em Goio-
erê para vistoriar o ter-
reno destinado à cons-
trução do novo prédio 
que abrigará o Centro de 
Especialidades Médicas 
Adilson Corpa.

A cidade foi benefi-
ciada com a autorização 
para a instalação de uma 
unidade do Ambulatório 
Médico de Especiali-
dades (AME), através 
do Governo do Estado. 
Com um investimento 
de aproximadamente 
R$ 9 milhões, o novo 
espaço destinado ao 
atendimento médico 
contará com uma área 
de construção de 1.100 
metros quadrados.

A obra está constru-
ída numa área atrás do 
Colégio Premen II. As 
engenheiras realizaram 
a visita para conhecer o 
terreno para finalizar o 
projeto. A expectativa é 
que a obra seja licitada 

local”, comenta o prefeito 
Betinho Lima, aproveitando 
para convidar a população a 
participar da caminhada que 
acontece neste domingo.

Ele cita que a intenção da 
administração, é consolidar 
Goioerê como referência 
regional no turismo rural. 
Betinho destaca ainda que 

o evento é uma oportuni-
dade para que os pequenos 
produtores apresentem seus 
produtos aos participantes 
da caminhada.

pela Prefeitura no início 
do próximo ano.

O prefeito Betinho 
Lima destacou que a 
construção da nova 
unidade do Ambulatório 
Médico de Especiali-
dades representa uma 
grande conquista para 
Goioerê. Ele ressaltou 
que o investimento sig-

nificativo do Governo 
do Estado fortalecerá 
consideravelmente o se-
tor de saúde local. “Com 
esse investimento, pre-
tendemos melhorar e 
ampliar os serviços de 
saúde em nossa cida-
de, atraindo pacientes 
de toda a região para 
Goioerê.”

A secretária de Saú-
de, Gabriela Martins, 
destacou que a cons-
trução do novo espaço 
para o Centro de Es-
pecialidades Médicas 
permitirá a oferta de 
atendimentos em novas 
especialidades. “Atu-
almente, já atendemos 
oito municípios com 
18 especialidades, e 
com a implementação 
do AME, planejamos 
expandir esses serviços 
para mais cidades na 
região da Comcam”, 
afirmou, enfatizando a 
importância dessa ini-
ciativa para a melhoria 
da oferta de serviços de 
saúde na região.

Projeção de como será a construção do novo AME de Goioerê

Engenheiras da Secretaria de Saúde, juntamente com o Prefeito Betinho Lima
conhecem o terreno aonde será construido o novo AME de Goioerê
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Levantamento do Índice 
Rápido de Infestação do Ae-
des aegypti (LIRAa), feito em 
Goioerê na última semana, 
aponta médio risco para epi-
demia de dengue. O índice de 
infestação médio do município 
foi de 3,9%. O aceitável pela 
Organização Mundial de Saú-
de é de no máximo 1%.

De acordo com a Secretaria 
de Saúde, durante o levanta-
mento, foram identificados os 
principais tipos de recipientes 
responsáveis pelo aumento de 
focos do mosquito da dengue, 
com destaque para vasos com 
água, pratos, bebedouros e 
materiais em depósito de 
construção.

Outros locais apontados 
também são garrafas pet, 
latas, sucatas e entulhos de 
construção. “Por isso a popu-
lação precisa estar em alerta e 
colaborar não deixando água 
parada e eliminando locais que 

Índices da dengue chegam a 3,9% 
e Goioerê entra em estado de alerta

possam servir para a prolifera-
ção do mosquito transmissor 
da doença”, explica Ana Flávia 
Costa, da Vigilância Sanitária.

Os recipientes foram en-

contrados principalmente em 
residências, o que sugere a im-
portância de medidas preven-
tivas por parte da população. 
A remoção desses potenciais 

criadouros é necessária para 
reduzir o índice de infestação 
e, por conseguinte, minimizar 
a possibilidade de uma epide-
mia no município.

 O índice de infestação médio do município foi de 3,9%

Projetos para incentivar pequenos produtores
em Goioerê movimentam mais de R$ 4 milhões 

Durante uma entrevista 
coletiva de imprensa nesta 
quarta-feira (29), o secretário 
de Agricultura de Goioerê, 
Paulo Koike, e a diretoria 
da Associação dos Peque-
nos Produtores de Goioerê 
(Aprogoio), reuniram-se para 
apresentar os números dos 
projetos formalizados que 
somam mais de R$ 4 milhões 
neste ano.

À frente da diretoria está 
a produtora rural Rubilene 
Cristina de Santana, que 
explicou que a Aprogoio foi 
oficializada em maio deste 
ano. Nos últimos meses, uma 
força-tarefa foi montada para 
estruturar a associação, que 
atualmente abriga 59 produ-
tores rurais. “Estamos na ba-
talha para encontrar mercados 
e opções mais seguras para 
que nossos produtores possam 
comercializar a produção”, 
afirmou Rubilene.

A tesoureira da Aprogoio, 
Dolores de Fátima Santana, 
revelou que, durante esse perí-
odo, a associação fechou par-
cerias importantes com Fun-

depar, Conab e Seab, firmando 
convênios que ultrapassam 
a marca impressionante dos 
R$ 4 milhões. Isso significa 
que cada produtor rural tem 
a garantia de venda de cerca 
de R$ 115 mil durante o ano.

Os associados da Aprogoio 
atendem aproximadamente 
30 escolas nas regiões dos 
Núcleos de Educação de Goio-
erê, Campo Mourão, Loanda, 
Maringá e Paranavaí, entre-
gando alimentos para serem 
servidos na merenda escolar. 

Vale ressaltar que até o ano 
passado, esses convênios não 
ultrapassavam R$ 300 mil.

A Aprogoio conta com o 
apoio da Secretaria de Agri-
cultura, que tem se dedicado 
a fortalecer a associação para 
garantir melhores condições 
de vida para os produtores. 
“Estamos buscando todo 
tipo de alternativa para que 
os produtores ampliem seus 
horizontes e possam expandir 
suas produções no campo, 
inclusive diversificando seus 

produtos”, disse o secretário.
Koike acrescentou que está 

sendo negociado o aumento 
de 30% para 60% no percen-
tual de alimentos destinados 
à merenda escolar, vindo 
diretamente do pequeno pro-
dutor. “Com essa expansão, 
os produtores terão a chance 
de aumentar suas produções”, 
afirmou, acrescentando que 
essa ampliação resultará em 
uma maior quantidade e varie-
dade de produtos disponíveis 
na Feira do Produtor.

A apresentação dos projetos para Pequenos Prudutores, aconteceu na tarde de ontem
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O prefeito de Janió-
polis, Ismael José Deza-
noski está em Curitiba, 
onde mantém contato 
com diversos órgãos do 
Governo do Estado, em 
busca de recursos para 
o Município. Na capital 
do Estado, o prefeito 
aproveitou para cobrar 
providências da Sanepar 
e da Copel, em relação as 
constantes interrupções 
no fornecimento de água e 
energia elétrica na cidade 
e na área rural.

Em ofício aos respon-
sáveis pelos dois órgãos, 
Ismael Dezanoski argu-
mentou que a falta de água 
e energia causam inúmeros 
transtornos ao comércio, 
indústrias, unidades de 

Ismael cobra providências da Sanepar e 
Copel quanto as quedas de água e energia

saúde, agricultores, coo-
perativas, aviários, bacia 
leiteira e a população em 
geral.

“Venho solicitar apoio 
no sentido de sanar os 
problemas que causam 
a queda constante e a 
falta de energia elétrica 
na rede de distribuição 
urbana e rural de nosso 
Município”, diz um dos 
ofícios entregues pelo 
prefeito ao dirigente da 
Copel Aclério Rocha de 
Camargo Junior.

O mesmo ofício foi 
entregue ao diretor de ope-
rações da Sanepar, Sérgio 
Vipel, com que o prefeito 
Ismael conversou bastante 
durante audiência.

Moreira Sales reúne gestantes do
programa ‘Nove Meses de Amor’

Na última quarta-fei-
ra, dia 22, a Secretaria 
de Assistência Social 
de Moreira Sales, re-
alizou o 2º Encontro 
do programa “Nove 
Meses de Amor”, com 
a participação de várias 
gestantes atendidas pelo 
município.

A secretária Luana 
Marchezoni explica que 
os encontros são realiza-
dos mensalmente, sem-
pre com o objetivo de 
esclarecer dúvidas sobre 
a gestação. “Durante o 
bate-papo muitas dúvi-
das são tiradas”, diz ela.

O encontro teve par-
ticipação da enfermeira 
Marilza, que repassou 
importantes orientações 
sobre higiene durante 
a gestação e cuidados 
essenciais para coleta de 
exames.

Na sequência, as ges-
tantes participaram de 
uma palestra com o 
nutricionista Daniel, 
que apresentou diversas 
recomendações nutri-
cionais para o período 
de gestação. “Essas 
informações serão de 
muita valia para o dia a 

Os encontros são realizados no CRAS: futuras mamães são orientadas sobre a gestação 

O prefeito Ismael cobra providências em Curitiba 

dia de vocês”, destacou 
o nutricionista.

Os encontros do pro-
jeto “Nove Meses de 
Amor” são coordenados 
pela psicóloga Andres-
sa Frasson e assistente 
social Zilmar. Os en-
contros acontecem no 
CRAS, proporcionando 
sempre um espaço se-
guro e acolhedor para 
todas as futuras mamães 
que fazem parte do 
projeto. 
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Premiações da Cobb demonstram 
excelência da Avicultura Copacol

Pioneira na avicultura 
paranaense, a Copacol 
chega ao fim do ano 
com importantes reco-
nhecimentos no setor. 
Fornecedora genética 
para grandes empresas 
do setor avícola, a Cobb 
entregou à Cooperativa 
três premiações alcan-
çadas graças ao tripé 
tecnologia de ponta, 
manejo correto a cam-
po e assistência técnica 
especializada.

Os resultados de todas 
as empresas avícolas do 
Oeste do Paraná foram 
analisados de abril a 
setembro de 2023. Da 
regional oeste, a Copacol 
recebeu os troféus pelo 
melhor Índice GPD (Ga-
nho de Peso Diário), me-
lhor Índice de Conversão 
Alimentar Corrigida, e 

melhor Índice de IEP 
(Índice de Eficiência de 
Produtividade) – linha-
gem Cobb. “Essas três 
premiações demonstram 
que estamos no caminho 
certo, acompanhando o 
que há de mais moderno 
no mercado para garantir 
a sustentabilidade dos 
negócios, tanto a campo, 
quanto à Cooperativa. 
Além disso, vemos o 
trabalho conjunto da 
área técnica com cada 
um dos nossos coope-
rados, que seguem as 
recomendações de ma-
neira criteriosa. A ativi-
dade representa 60% do 
nosso faturamento bruto 

e garante renda para 
milhares de famílias, 
por isso, avançar nesses 
indicadores é alcançar 
o máximo em eficiên-
cia produtiva”, afirma 
o diretor-presidente da 
Copacol, Valter Pitol.

De abril a setembro, 
na linhagem Cobb, o 
GPD da Copacol foi 
de 72,7 gramas/dia; 
Conversão Alimentar 
Corrigida de 1,654; e 
IEP de 412 pontos.

PROTAGONISMO
Neste resultado re-

conhecido pela Cobb, a 
Copacol destaca o prota-
gonismo do cooperado. 

cultores e, desta manei-
ra, atingir elevados ín-
dices zootécnicos, com 
melhores conversões 
alimentares e redução 
da mortalidade. Além 
disso, o CTA é um espaço 
para verificação de tec-
nologias inovadoras para 
melhorar a integração 
da Copacol. São 3.544 
metros quadrados de 
área construída: amplo 
espaço onde serão tes-
tadas tecnologias inova-
doras; sala de aula para 
os cursos; e alojamento 
com 14 vagas para re-
cepcionar visitantes. 
“Percebemos que todos 
buscam implementar 
as melhores práticas, 
atendendo as orientações 
da equipe técnica. É um 
trabalho conjunto, que 
começa antes do recebi-
mento das aves, na busca 
pelo conhecimento para 
garantir o melhor de-
sempenho nos aviários, 
até a entrega das aves 
para o processamento. 
A tecnologia implemen-
tada nos aviários nestes 
41 anos de atuação da 
Copacol em avicultura 
avançou muito. Com o 
acompanhamento des-
ses instrumentos de 
trabalho, os cooperados 
buscaram aprender ao 
máximo possível por 
meio de treinamentos 
proporcionados conti-
nuamente pela Coope-
rativa”, afirma Douglas 
Silva, gerente Integração 
Aves na Copacol.

Paraná reforça orientações para 
combater o greening na citricultura

Representantes da Câ-
mara Técnica de Combate 
ao HBL, doença que vem 
preocupando os produtores 
de citros no Paraná, estão 
expandindo as atividades 
do Plano de Ação para 
conter o avanço da doença. 

As metas do Plano de 
Ação incluem atividades 
na área da comunicação, 
para que as informações 
sobre o combate à doença 
sejam bem disseminadas 
no campo; proibição do 
comércio irregular  de 
mudas cítricas, que são 
vias de disseminação de 
pragas e fomentam a im-
plantação de pomares sem 
acompanhamento técnico 
adequado; o controle do 
inseto vetor Diaphorina 
citri; o levantamento da 
incidência de HLB; e a 
el iminação de plantas 
doentes.

Na última semana, o 
plano foi apresentado a 
produtores e lideranças de 
Mauá da Serra pelo coorde-
nador do Programa de Cer-
tificação, Rastreabilidade 
e Epidemiologia Vegetal, 
Juliano Galhardo. “Esse 
documento lista ações até 
junho de 2025 que devem 
envolver governo estadual, 
prefeituras, produtores, 
entidades, cooperativas e 
indústrias”, disse.

O HLB ou greening dos 
citros é uma praga severa, 
de rápida disseminação e 
sem controle. Ele afeta se-
riamente as plantas cítricas, 
principalmente devido à 
morte prematura de planas 
dos frutos, que resulta em 
redução da produção.

O gerente de Sanidade 
Vegetal da Adapar, Renato 
Young Blood, explica que 
a citricultura tem alta rele-
vância econômica e social 
para o Estado, em particular 
em municípios das regiões 
Norte e Noroeste. “Essa 
doença não tem tratamen-
to e o controle precisa ser 
preventivo. Os citricultores 
precisam se conscientizar 
da necessidade da elimi-
nação das plantas cítricas 
com HLB, do controle 
efetivo do inseto vetor e 
da eliminação sistemática 
de plantas doentes”, disse.

A área ocupada pela 
citricultura no Paraná é 

de aproximadamente 29 
mil hectares, sendo 20,5 
mil hectares de laranjas, 7 
mil hectares de tangerinas 
e 1,5 mil hectares de lima 
ácida Tahiti, segundo dados 
de 2022 do Valor Bruto da 
Produção Agropecuária 
(VBP), compilados pelo 
Departamento de Econo-
mia Rural (Deral).

AÇÃO ANTECIPA-
DA – Mesmo antes da 
oficialização do Plano de 
Ação, técnicos do Sistema 
Estadual de Agricultura 
(Seagri) estão trabalhando 
para orientar os produtores. 
É preciso evitar a compra 
de mudas clandestinas, que 
representam riscos para os 
pomares, eliminar as plan-
tas doentes e fazer o contro-
le do inseto com orientação 
de um técnico capacitado. 
Esse controle inclui a ado-
ção de inseticidas químicos 
e biológicos com eficiência 
comprovada.

Além disso, a boa adu-
bação, irrigação e cober-
tura vegetal aceleram o 
desenvolvimento da planta 
e reduzem a exposição, 
pois a transmissão é mais 
frequente em brotos do que 
em folhas maduras.

Neste segundo semes-
tre, a Adapar, o Instituto 
de Desenvolvimento Rural 
do Paraná Iapar-Emater 
(IDR-Paraná) e a Secretaria 
Estadual da Agricultura e 
do Abastecimento (Seab) 
também publicaram uma 
Nota Técnica que orienta 
a sociedade e os diver-
sos segmentos da cadeia 
produtiva da citricultura 
sobre a gravidade da do-
ença, a obrigatoriedade no 
cumprimento da legislação 
fitossanitária vigente e 
sobre a adoção rigorosa 
das medidas técnicas para 
enfrentamento.

Em agosto, aconteceu 
uma operação para baixar a 
incidência do greening com 
40 servidores da Adapar 
envolvidos diretamente nas 
ações em mais de 300 pon-
tos georreferenciados de 
13 municípios. O trabalho 
foi feito tanto em pomares 
comerciais quanto em pro-
priedades rurais e urbanas 
com frutas para consumo 
familiar.

Diretores receberam prêmios entregues pela Cobb, que demonstram trabalho conjunto entre equipe técnica e avicultores

Além de insumos de 
elevada qualidade forne-
cidos pela Cooperativa, 
nos aviários a dedicação 
diária é fundamental para 
proporcionar bem-estar 
animal, priorizando a 
redução de desperdício 
de ração e a ambiência 
das aves.

Para essa constan-
te evolução no setor, 
a Cooperativa conta 
com o CTA (Centro de 
Treinamento Avícola): 
estrutura composta pelo 
que há de mais moderno 
na atividade visa testar 
manejos considerados 
exemplares, repassar o 
conhecimento aos avi-
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